



ひうひうたより

NO.8 2017.10.31

気もろい秋晴れの日は朝焼けが出来たことを喜びながら朝、二の大火に雨が夕く農作業もまだならない日が続いています。(下で)書いた予想は2~3日お日暮が続いて風呂が欠けば、わらモカラッと草立ては複数ができますが、二分でとていて先にアリとケズ。一年間食べていく大事はお米だけではなく、羊や馬たち冬の食料でもある大工場はわらモカラとカビてきて、猫ちゃんも「長く自生してきたけどこんなことは初めて。うらめいなあ」と空を見上げてはため息をついています。脱穀ができないと新米も食べられないわけですが、自然相手の仕事はあれども御不機嫌次第とよく言ったもですが、「予定がたたない」のは、保育にとって莫大なひとつです。

そもそも、ひうひう保育は「自由」に「遊び」「場面」が多く、「予定をたてる」と思われるのもします。石畠には2次元もいる火・木・金曜日は子どものやりたい遊びを中心にして、その中で二つを取入れながら遊びが深まるかも、昨日の気温もやがていつかと大人も考えながら、子どもの在り方を大切に「へしてなくてはならない」ではない日常が展開されていきます。その一方で木曜日のお手本「アート」「田んぼ」「アート」「お出かけ」などのカリキュラムで、その時の子どもたちの発達や興味、お天気や環境も考慮ながらはまみこみつつ、スタッフみんなででていてひと月単位で予定を考えています。その中に各種保護者会や面談、森の開放日やくるみの日、見学の受入れ、各小学校の行事等働きがいの予定も決まっていきます前提で保育の予定を組み立っていくわけで、それはペルソナに「へしてなくてはならない」とかいくぐりながら決められています。その中で、お天気次第でどうにもならない、その時に合わせてそれができますか? がわからずといふ「田んぼ」の行事では、最も流動的で最も予定のたてににくいカリキュラムです。「わニさん、(こ)いこり日奈(ひな)じゃがいも掘りできすか?」「どうだ?」「もうこの頃には脱穀終わるはずですね?」「まだわかれてい?」スタッフ会議で聞かれても、どう答えるかがいつもです。だからお天気次第で本当にまたわからずのものが。

今年度、私はひうひう保育に出る日数を減らし、農業や羊との農的自給的な暮らしの方に生活の軸を置いています。地域のおじいちゃんたち…この寒冷地での自給的生活を実践される方向で作業することでそこからたくと導いて、畜産との暮らしのイロハ、自然農法や有機的農業も学びつつ自分の田畠のやり方を模索する…その日々を過しています。その中で最も強く感じていることは、自分がやっているは自然の全てを「受け入れる」と暮らしていくこと。ということ。

周囲ではある程度農業も作物も人間が管理するやり方が主流で、畜産でもその生き物としての存在というよりは流通する「モノ」として管理されがち生れがちです。人間がお金を生む食べていくにはの方が合理的だからです。でも中にはとうげないやり方を模索される方も多い。幸運にもそういう方との出会いの中には学びがたくさんあります。

昨年死んでしまったオス羊を譲り受けた御代田町の尾台泰さんは、普段はされてから自給的な生活中で家畜と暮らしてきた方です。ひうひう一時期御代田の森でも活動していた時、近所に大きな白い馬がいました。人参を手でみてて何回かおしゃましましたが、「この馬ヒ日本中色々な所へ旅してましたね」といつも笑顔で迎えてくれて丁寧のが尾台さんでした。その馬が死んでしまった後、以前も公司で羊をまた公司に売られたところから丁寧な扱いと、それと同じくらい見ていて羊毛をとるユーティーレ種のオスがいたとか聞いていました。「じゃあうちでこの春産まれたオスを一頭貰えよ」と無理なお願いを聞いてくださいました。尾台さん羊の公司育方法は独特で、「とにかく手でかけていい」というもの。広い敷地には放し飼いでえさは真冬以外はほとんどやらず、水さえも雨水でまよふにしてあるだけでも何う日々不満はない。なので羊たち全員人に慣れており、おがげでてもオ阐释の向こうの陽に向いて群れています。(ほとんど)顔を見ることはできません。「除草と自己洗浄のために公司でいるから手でかけて。冬も雪の中で理もれで床にいたりもするけど、それには方ではないと…潔いというかあまりにはというか。昨年秋、(下で)書いたオス羊の「夏」が突然死んでしまって私が泣きました。「自然のまままで走ることで受け入れられるから、どうしようもないことはいいよ」とあります。火田も田んぼも生きるもの、人間のかじりどうしようもないことがタラレ。」火田落とすんやアリ。また産まれるから。

普段、保育の中で子どもたちの気もろい在り方を「受けたり」と、その上でどうしちゃか、と考えて瞬時に大人は自分たちに周りの方を見つけています。後で車、お田んぼの隣の中で三つ子を受けてますとして、朝の早いに行こうとおまつりを続行するのですが、どのタイミングで少し違う体や手で運んでおり座らせてあげるが、一瞬そこで反応をうかがうとその子が見てます? 絵本の方に気もろい向かいは時間? 子どもの様子をつぶさに観察してその子が自分の足で立てる時間を見逃さないよ! 金神経を集中させます。お母さんと離れてくつないといふ気もろいTで「受け入れて下さい」と窓際の方が樂ですか? それではその子が自分で考え自分で立つ機会を奪ってしまう。ニニは「受け入れ」ですか? 「受けとめ」ですか? その微妙さで、そしてとても細かな違いで、保育の中で「受け入れ」と考えたようす気がします。

しかし、自然相手の仕事はTで「受け入れるしかしない」とのが多い。雨が続いている雁が草をかたっても、野沢菜の芽が腐るしませんともどもできません。オスの羊が来ようまく仔羊は生まれるか? 莊屋で親子共々死んでしまうこともあります。でもそれは仕方がないこと…。猫ちゃんや尾台さんたち先へと一緒に日暮間を遊びますと「じつはすみじゅうない」と自然の力を全く受け入れ淡々と暮らしていく方に考え方には、きっとそこそこがよくあります。

「保育」という、色々なことを受けとめて、それからよく考えて予定もたてて日々をスタッフみんなでつづけていく仕事と、とにかく全てを受け入れて一人黙々と土に向かう仕事。そして両方の時間がわたしにとっての日常です。

:美和子

ああきいくみだより



10月最初のああきいくみの日、くりに初めて清里キャンプの話をしました。予想よりも長い時間、海賊船の前からくりたちの話し声が続いています。まつげ、くりのアートの片付けが始まっても、終わる気配はありません。大きく手を振って交替の合図を送ると、くりのみんなは慌わてて走って来ました。

その前のああきいくみの日からキャンプの話に入っていたああくり。こちらもこの日、森の奥での話し合いからなかなか出て来る気配はありません。ああくりが飛び出して来たのは、くりのアートも半分近く終わる頃。果乃が「えー！もうくりさんアートや、てんの一？」と驚いたように、ああくりたちにとて長過ぎるとは感じない話し合いの時間だったのです。

その日の全体での帰りの会。くり・ああくりそれぞれに「朝は何の話しをしていました？」と聞くと双方から、「ないしょ！」の大合唱。まつげ、くりたちは訳が分からずに不思議そうほ顔をしていましたが、「するい」と怒り出す人はいません。その「ないしょ！」がみんなとても楽しそうに響きだしたからかもしれません。

それから、キャンプの日まで、くり・ああくりはそれぞれのグループでの“ないしょ”の話し合いを続けていました。

ある日、キッチンでランチの準備をしていると、悦己が一人でそっとやって来て、「あのね、ないしょの話、教えてあげる。き、よ、さ、とキャンプなんですよ。」と耳打ちします。別の日の朝の会、後ろの列で大夢「清里キャンプだから…〇〇を持って行くよ。」羽路斗「うん！じゃあエ…。」とヒソヒソ話していると横にいたいろは「シーウ!! 前にまつげ、くりがいるんだよ、！」と声は大きめでいるけれどピッシャリと注意。慌わてて両手で口を押さえ大夢と羽路斗。でも、その目は嬉しく仕方がないというように笑っているのがわかります。くりたちにとって自分たちだけが行く『清里キャンプ』は大切な大切な秘密。だから本気で注意をするし、どちられても当然のように自分の口を塞ぐ。それでも、嬉しさが込み上げて来る。

ある時には、礼がキッチンにやって来て「ねえ、なんでランチはどこでランチじゃないの？」最近ああきいくみでは『どこでも弁当がみんなの人気。でも、ちょとランチは難しいかな…。』と考えている間に、礼は近くの果乃に「そうだ！ キャンプの時にやればいいんだ！」と小さめの声で話し掛け、果乃も「あ！ そうだね。キャンプで出来るか。」とヒソヒソ。やりたいこととキャンプがすぐに結びついています。ああくりは長い時間の話し合いを何度も重ねて、自分たちのキャンプのイメージがしっかりと出来上がっているようでした。だからこそ、思いついたことをキャンプでやってみたうどうだろうか、という発想も生まれてくるのです。

ああくりは、キャンプが近くにつれて、ああくり同士で固まって遊ぶ姿が良く見られるようになりました。

自分たちだけで秘密の話をしているという特別感は、ワクワクする冒険をしているのと同じなのかもしれません。そして秘密を共有することと仲間たちとの一体感をより強く感じ、関わりを深めることにつながるようになります。

ああくりキャンプ。当日の水曜日の朝の会。お互いのキャンプの秘密を明かし合いました。ああくりは「ここに泊まるんだよ！」「2回も！」くりは「清里キャンプなんだよ！」「小海線に乗るんだよ！」これまで抱えていたワクワクと秘密を吐き出して、さらにキャンプへの期待が高まっています。

帰りの会でまつげ、くりに月曜日までの長い休みを伝えると「やったー！」と喜んでいる人がほとんど。でも帰る時に、竟気揚々と大きなバックをひびひびハウスに運び込むああくりたちを見て、「いいなあー、キャンプ…。」と、羨しそうに見送っていました。

翌日、くりは追分駅に集まり、いよいよ清里キャンプへ出発。長い電車の旅もみんなで過ごせば、あ、という間。自分の体より大きくなりックを背負っての道のりは、時々疲れて座り込んでしまうこともあつたけれど、自然学校に着くとシャキシャキ歩いて玄関を送り、「ここにちはー！ よろしくお願ひします！」としっかり挨拶。その堂々たる姿に惚れ惚れしました。

それからの二日間は、帰りの電車を降りて、お母さんたちに向かって走り出し、その時まで、みんなと一緒に過ごすことが樂しくて樂しくてまらない時間でした。

今年はくりだけには、た清里キャンプ。私自身も初めての清里キャンプでした。家族から一人離れての泊りで、泣いてしまう人もいるのかな、不安を感じてしまう人もいるのかなと想像し、ある程度の覚悟を持ちてこのキャンプに臨みました。しかし、涙にする人はほとんどいない。「みんなで一緒」という力の強さ、キャンプをめい、はい楽しもうという気持ちちは、私の想像をはるかに超えました。4・5歳の子どもたちが、1泊2日の初めてのキャンプをこんなに楽しく過ごせたことに本当に驚かされ、子どもたちがそれに対する力の強さを感じました。

お母さんに会った途端、お家の玄関に入れた瞬間にこのキャンプの魔法は解けたかもしれません。でも、くりの人たち、そして、とああくりの人たちもキャンプの中では一人一人が大人に頼ることなく、自分自身で楽しんでいたのではないかと思います。それは、それへのグループに合わせた話し合いを積み重ねていくことで、自分たちの決めたことが、キャンプの中で実現していく喜びから来るものでもあたでしゃうし、周りを見ればそこに仲間がいるということも一人一人の支えになつたのではないかと感じています。

なによりも、子どもたちもスタッフも、いから「楽しめたー！」と思えるそれがのキャンプでした。子どもたちと一緒にたくさん「楽しめたー！」の経験を、これからもいはい積み重ねたいと思います。

(文中敬称略)

律子

田畠だより

この秋は、オスの羊を新たに迎え入れるため小屋作りをしていました。すでに出来上がっているメスの群れの中に若いオスを入れると、メスたちがオスをいじめることもあるので、始めは小屋を分け柵ごしに慣らしていき、慣れたら一緒にして交配するやり方がいいと聞いたからです。新しい小屋は始めはオスのための小屋に使い、慣れたら分娩用の産室にしてさらにそのあとはわらなどをしまっておくようにする予定です。ねずみが入らないようゆくゆくは床も貼れる作りで、産室にするので壁も温かくきっちり覆いしっかりした小屋を設計しました。建材や剛健な一枚板のドアを近隣の方に分けていただくうちに、なんだか私でも住めるような?立派な小屋が出来上がりました。ただ唯一の誤算は、作っている時からメスたちが興味津々で、工事中も集まってきたは勝手に入つてくつろいでいたり気に入ってしまった様子だったこと。小屋が出来たとたん「入れて入れて」とめえめえ騒ぎ、試しに入れてみるとすっかり気に入つて次の日からそこで寝ておりあつという間に「占拠」されてしまいました。予定がちょっと変わってしまったのですが、元の小さいぼろい小屋を補強してオス用と産室にリフォームして、新しい小屋はみんなが慣れてさらに産まれた仔もゆくゆく一緒にみんなで住まわせる新居でいいか、と思い直すことにしました。そんなわけでメスとオスを最初に分けておく柵も簡易に作つて、あとはオスを迎えるばかりとなりました。しばらくはよく見守らなくてはならないので脱穀が終わったら迎えに行こう、猛さんは『婿入り』なんだから大安吉日を選んで迎えに行くんだよ。」なんておっしゃるのでそんな日を選んでいたらなんと台風がやってきて脱穀も「婿入り」も延期、さらには台風ではせかげが吹き飛ばされてはぜを建て直しヘトヘト…今に至る…といった感じのこの月末です。全く予定通りにことが進まないことはままある自然相手の仕事ではあります、こんなに色々予定通りに進まないことも珍しい。

そんなわけで脱穀もまだできず、例年だと日程をお知らせしている収穫感謝の集いも、まだ予定がたたない状況です。どうかもうしばらくお待ちください。

ひの木の森の木の実たち 10月 チョウセンゴミシ

軽井沢の森の木の実の中で一番辛いのがひがれてしまふ木の実、それは「草餅鮮五味子」(チョウセンゴミシ)です。はじめてこの実をみて時、それでそれく感動してう。とりとしじらく手にとるものも忘れてせい。ていたものでした。

ぶどうのよう(ソルビナタ)の不にからまりながら全長5cmくらいの赤い房の実がぶらぶらんと森の小径の木の枝に金針アリにたつていています。この実をモーフにしてブローチとか、詰がつくってくれないかしら…と思つてしまふほどかわいい姿です。そして、この実のさらに素敵なところは実の名前が「五味子」というだけあって、生で食べると「甘い・酸っぱい・しつぱい・辛い・苦い」とてんとも複雑な味がしますが、果実酒にすると、とてもきれいなゼンク色のお酒になります。味もくせにくるおいしいです。漢方にも使われるくらい薬効もあり、味美や。風邪に上手です。

小さめガラスの器にいれて食前酒などにするとおすすめですよ。

チョウセンゴミシは本巣高1000m前後の山野によく生えていますが、牛耳にこの草餅鮮五味子浅間山腹では10月その姿を目にします。木の様、木道沿いでよく生えていて、採取もしゃすいで。

この秋はのんびり散歩をしてながら、ゴミシを摘んでお酒やジュースにして、実りの秋、食欲の秋を樂しみながらいかがでしょうか?



: 菜の実